

Cette élection municipale est l'occasion d'écrire une nouvelle page de l'histoire d'Orléans.

Je vous propose de relever ensemble les défis de l'urgence climatique, sociale et démocratique.

Pour cela, il faut un cap et une méthode.

Le cap, est d'engager notre ville dans un projet de **transition**. Le temps est venu de générer un projet municipal en mode « doux », axé sur l'écologie qui donne la priorité au vivant, sur la solidarité qui réduit les inégalités et sur la démocratie qui co-construit avec les citoyens.

Je vous propose un projet autour de 4 piliers : la ville en transition, la ville rassemblée, la ville solidaire et la ville innovante. Il a été élaboré depuis plus d'un an à l'occasion de réunions thématiques et de rencontres des habitants dans les quartiers et avec les acteurs de la ville.

La méthode est de rassembler toutes les énergies en acceptant nos différences pour enclencher l'innovation démocratique et citoyenne nécessaire pour se projeter vers un avenir commun pour Orléans.

Pour ce faire, nous engagerons, juste après l'élection, un temps de réflexion collective. Des assises de la transition seront l'occasion de faire travailler ensemble tous les acteurs de la ville, citoyens, associations, institutions, entreprises, services et élus, et aboutiront à un plan d'actions partagées.

La liste OSE (Orléans Solidaire et Écologique), rassemble des femmes et des hommes de gauche, des écologistes, des humanistes prêts à se mettre au service d'Orléans et de ses habitant.e.s pour les six années à venir.

Cette équipe est constituée en majorité de

citoyennes et citoyens qui font le pas de s'engager pour la 1^{re} fois dans la vie politique à Orléans. Vous découvrirez leur portrait en pages centrales de ce document.

Orléans a beaucoup d'atouts! Orléans Métropole est un territoire qui a le potentiel d'intelligence collective et de dynamisme individuel pour relever ces défis.

Nous devons tourner notre ville vers l'avenir ...

Avec l'ensemble des membres de la liste OSE. nous y sommes prêts!

Jean-Philippe Grand

DEMOCRATIE Être informé sur la gestion de sa ville, pouvoir donner son avis et participer activement à la vie locale sont des droits essentiels pour chaque citoyen.

Nous nous engageons à tout mettre en œuvre pour permettre à chacun d'être en mesure d'exercer ces droits.

Nous écrivons une nouvelle façon de faire de la politique, et nous donnerons un rôle supplémentaire aux élus, celui de faire participer la population. Nous voulons créer les espaces de dialogues nécessaires entre élus et citoyens!

Toute décision d'aménagement, de service, d'équipement sera élaborée dans la co-construction impliquant les citoyens, les associations, les services de la ville et les élus.

Liste citoyenne soutenue par :









Faire d'Orléans un territoire exemplaire en matière de transition écologique

Ce défi demande du temps. Et pourtant, tout est prioritaire en raison des retards accumulés. **Transformer**, c'est imaginer un aménagement urbain et un habitat moins consommateurs d'énergie. **Transformer**, c'est privilégier les mobilités douces. **Transformer**, c'est gérer toujours mieux les déchets. **Transformer**, c'est formaliser la ville connectée, la production et la distribution des énergies renouvelables.

Transports gratuits pour les moins de 26 ans

- Nous imaginerons la trame verte du Nord au Sud, avec franchissement de la Loire sur le Pont Joffre et la réalisation d'une passerelle adossée au pont. Cette traversée d'Orléans nous amènera à une réflexion approfondie de la place de la voiture individuelle en ville. C'est un projet d'aménagement par la création de poumons verts, d'îlots de fraîcheur de choix de mobilités en faveur du collectif qui s'étalera dans le temps.
- Nous proposerons les transports en commun gratuits pour tous. Notre ambition est de généraliser cette gratuité pour réduire la pollution en ville mais pour des raisons budgétaires, nous commencerons par les moins de 26 ans. L'espace public doit être partagé, c'est ainsi que nous réaliserons un Plan Vélo avec des voies réservées, comme sur le Pont George V. Cette priorité aux mobilités douces nous conduira à imaginer un commerce de proximité de centreville et une logistique urbaine du dernier kilomètre très efficace.
- Nous favoriserons la création de lignes de bus à haut niveau de service et de **navettes de nuit.** En attendant les premiers résultats de notre politique, lors des pics de pollution nous proposerons la gratuité des transports en commun et la mise à disposition renforcée des transports à la demande.
- Un Plan de rénovation énergétique sera engagé avant la fin de l'année 2020. La Ville montrera l'exemple avec ses propres bâtiments, comme les écoles ou les gymnases. C'est un chantier pour lequel tous les acteurs (particuliers, entreprises, commerces) doivent être concernés à travers la réhabilitation de leur habitat et de leurs locaux. Ce plan intègrera une Charte de l'arbre

- et une politique de végétalisation de l'habitat et des espaces publics. Pour intensifier cette ambition, une réflexion sera engagée afin de constituer des coopératives de production d'énergie par quartier.
- Des clauses environnementales seront systématiquement intégrées dans les choix d'aménagement (voiries, trottoirs...) dans les appels d'offre.
- Nous mènerons des actions en faveur de la place de la nature en ville avec un plan de débitumisation qui sera élaboré pour verdir les espaces publics et nous limiterons l'imperméabilisation des sols dans la construction.
- Nous formaliserons des actions éducatives ou d'incitation à des comportements plus vertueux avec un objectif zéro déchet et anti-gaspi, le développement de la récupération d'eau de pluie et l'aide à l'achat de récupérateurs.
- Nous définirons un urbanisme moins consommateur de ressources, avec des matériaux locaux naturels et par un nouveau projet de territoire sur la base d'un urbanisme et d'une agriculture éco-responsable. Nous développerons des dispositifs de dissociation du foncier et du bâti, pour éviter la spéculation immobilière.
- Nous ré-inventerons notre rapport au vivant. Le bien-être animal est une question politique (espaces dédiés pour les chiens et leurs maîtres, sensibilisation dans les écoles...)

OSE LA VILLE RASSEMBLÉE

Faire d'Orléans une cité unie autour de valeurs et de projets collectifs

Nous souhaitons pour Orléans un projet qui rassemble et unisse les citoyens, au-delà des clivages politiques et des intérêts individuels. Rassembler, c'est rénover les pratiques de l'action publique, en permettant une participation plus active des citoyens aux projets municipaux. Rassembler, c'est renforcer le sentiment d'appartenance des Orléanais.e.s à leur ville, grâce à un soutien renforcé aux manifestations culturelles et sportives créatrices d'identité. Rassembler, c'est soutenir toutes les activités d'échange, de réemploi, de recyclage, qui créent du lien social autour du partage. Rassembler, enfin, c'est contribuer à la sécurité de tous et lutter contre toutes les incivilités qui déchirent et opposent les citoyens. C'est aussi œuvrer en faveur de l'égalité et de la lutte contre les discriminations.

Un festival culturel des quartiers

- Nous engagerons la mise en place de votations citoyennes, sur proposition du maire, afin que la voix des citoyens puisse s'exprimer tout au long du mandat, sur les sujets les plus structurants. Pour permettre le débat, nous mettrons aussi en place une procédure de saisine du conseil municipal sur des questions soulevées par des groupes d'au moins 3000 Orléanais.e.s.
- Nous multiplierons par 2 le budget participatif afin de donner plus d'envergure aux actions dans les quartiers.
- Nous créerons un grand événement collectif associant l'ensemble des quartiers. Ce festival culturel des quartiers délocalisera l'art et la culture dans l'ensemble des quartiers et permettra à chacun d'eux d'exprimer ses spécificités. Nous renforcerons notre soutien aux associations, par le biais de subventions, par la mise en place d'un appui juridique et administratif et par le prêt d'équipements. Nous rénoverons le théâtre de marionnettes du Parc Pasteur.
- Nous réaliserons des équipements de plein-air ouverts à tous, comme un skate-park et nous poursuivrons la mise en place des aménagements pour la marche et la course à pied. Nous remettrons en état le parcours santé du parc de la Charbonnière et de l'île Charlemagne.
- Les jardins partagés sont d'autres espaces de rencontre mélangeant les générations et les

- milieux sociaux, la nature et la ville. Nous encouragerons leur création ou leur développement dans tous les quartiers d'Orléans.
- Le partage et la mise en commun s'expriment aussi par une autre utilisation des objets. Nous favoriserons les entreprises et associations qui participent au réemploi et au recyclage des biens de consommation. Nous encouragerons l'économie circulaire, qui au-delà de ses bénéfices pour l'environnement, contribue à renforcer le lien entre les citoyens. Nous soutiendrons les initiatives pour mettre en place une monnaie locale.
- Nous renforcerons les moyens d'action de la police de proximité, pour lutter contre les incivilités de toutes sortes. La mise en place d'un code de la rue, définissant les droits et devoirs de chacun, aidera à l'usage apaisé de la voie publique. Des actions de sensibilisation aux différences et à l'inclusion, ainsi que des actions de prévention éducative, dans le cadre périscolaire, seront entreprises. Dans le même temps, nous créerons une police de l'environnement, pour le respect et la tranquillité de tous, en coordination avec tous les services municipaux, active dans tous les quartiers et pas simplement en centre-ville. Nous initierons le dispositif « Voisins attentifs et solidaires ».

Jean-Philippe Grand

Conseiller municipal et métropolitain Conseiller régional délégué

Cadre associatif

Saint Marceau



Valérie Corre
Ancienne députée du Loiret
Cheffe de projet jeunesse
Bourgogne



Jean-Christophe Clozier
Directeur de département
Blossières



Sarah Benayad
Chargée de mission au
conseil départemental
La Source



Philippe Rabier
Architecte d'intérieur
Argonne



Amélie Roignot
Cadre formation
professionnelle
Bannier



Emmanuel Duplessy
Chargé de mission
orientation
Gare - Pasteur



Jasmine Achour Étudiante en Droit Européen Madeleine



Aurélien Deverge Avocat République



Christine Tellier
Ancienne directrice
générale d'association
Saint Marc



Jean-Sébastien Herpin Ingénieur informatique Gare - Pasteur



Mouna Bouhamidi
Professeure de Lettres
Modernes
Madeleine



Christian Ravanel
Directeur Administratif
d'une TPE
Saint Marceau



Naturopathe et professeure de yoga Saint Marceau



Franck Laurent
Directeur de projet
Informatique
Barrière Saint Marc



Agnès Sergent
Directrice établissements
médico-sociaux
Saint Marc



Maxime Yehouessi
Technicien maintenance
retraité
La Source



Kheira Ghbabra Secrétaire médicale La Source



Christophe Bennet
Directeur de la Culture et
du Patrimoine à Cergy
Saint Marc



Danièle Le Roscouet
Retraitée du CNRS
Saint Marceau



Olivier Frézot Chef de projet des systèmes d'informations Saint Marc



Laila Safri
Agent de service
prévention médiation
Madeleine





Hugues Raimbourg Enseignant-chercheur en géologie Saint Marceau



Florence Audouard
Professeure
Châteaudun



Julien Rey Ingénieur sismologue Gare - Pasteur



Fabienne Boyer
Professeure des écoles
Châteaudun



Stéphane Cornée Iconographiste en documents anciens Saint Marceau



Irène Chomiki
Cadre de la fonction Éduc
publique
Blossières



Nicolas Mire Éducateur socio sportif Argonne



Claudine Lhomme
Professeure des écoles
retraitée
Blossières



Christophe Vasseur Médiateur culturel Saint Marceau



Aude Pinczon du Sel Principale de collège Argonne



Morgan Jacquot
Commerçant
Blossières



Hayette Et Toumi Avocate Argonne



Aurélien Leroux Conseiller retraite CICAS Gare - Pasteur



Valérie Bongibault
Directrice de médiathèque
Blossières



Mathieu Robin Éducateur spécialisé Bourgogne



Isabelle Seguin
Hypnothérapeute
Saint Marceau



Alain Lebon
Spécialiste en
aménagement urbain
Blossières



Annick Julo Bouffier
Chimiste retraitée
Acacias



Romain Guigon Enseignant Bourgogne



Dominique Masson Conseillère à la DRAC retraitée Blossières



Lucas Violand Étudiant en licence d'Histoire-Droit Saint Marceau



Charlotte Crèche
Acheteuse
Saint Marceau



Emmanuel Van Hille Attaché d'administration Pasteur



Anne Remars
Responsable de formation
République



Michel Rouget
Gérant de sociétés
Saint Marceau



Marie-Thérèse Elias
Fonctionnaire retraitée
Blossières



Issa Bathily
Assistant manager
République



Maud Richard
Responsable achats
Saint Marceau



Benoit Bourges
Statisticien
Carmes



Odile Chiroix
Déléguée groupe La Poste
République



Maurice Elain
Directeur de centre
d'hébergement retraité
Saint Marceau



Lucile Aurat
Instructrice en
architecture et urbanisme
Dunois



Pierre Bouchenot

Journaliste

Bourgogne



La solidarité est au cœur de notre projet pour une société plus juste. Pas une personne, pas un quartier ne doit être laissé pour compte. **Solidaire**, c'est donner à chacun les moyens de prendre soin de lui-même et des autres. Solidaire, c'est assurer l'égalité entre toutes et tous. Solidaire, c'est développer harmonieusement les biens communs dans une société de consommation plus économe. **Solidaire**, c'est promouvoir l'éducation, le sport et la culture.



Des maisons citoyennes de quartier



- Se soigner et être en bonne santé est un droit fondamental. Chaque Orléanais.e doit bénéficier d'une offre de soins personnalisée. Nous la favoriserons par l'installation de nouveaux soignants et de médecins salariés, et en soutenant la création de dispensaires, de Maisons de Santé Pluridisciplinaires, de Maisons Sport / Santé dans les quartiers. Un « Pass Santé » pour les 16/25 ans sera également proposé.
- Les mairies de quartier deviendront des maisons citoyennes de quartier afin de redonner du sens à l'éducation populaire (gestion de lieux collectifs par des associations ou des groupes de citoyens).
- Réduire les précarités nécessite la construction et la réhabilitation des logements sociaux. En lien avec ceux qui agissent pour la prévention, nous ouvrirons des logements relais pour accompagner les personnes et les familles démunies en vue de les aider à accéder ou à recouvrer leur autonomie personnelle et sociale.
- Nous ferons d'Orléans un Territoire expérimental Zéro chômeur, avec l'aide de l'État. Nous faciliterons la recherche d'emploi grâce au prêt de voitures ou 2 roues.
- Une attention particulière sera donnée aux personnes âgées pour leur faciliter le maintien à domicile et une vie sociale. Un soutien aux aidants, des ateliers de proximité, des moyens de

- déplacements pour plus d'autonomie seront proposés en favorisant le partage de services et d'activités intergénérationnels. Un plan d'action favorisant l'autonomie dans la ville sera établi en faveur des personnes à mobilité réduite, en situation de handicap cognitif ou psychique.
- Nous soutiendrons toutes les associations ou collectifs œuvrant en faveur des victimes de discrimination ou de violence, en particulier les femmes seules ayant des difficultés.
- Nous mettrons en place un conseil de la co**éducation** qui réunira les différents partenaires éducatifs, parents élus, associations, institutions. Nous voulons donner à chaque enfant plus de chances de s'épanouir et de réussir à devenir un acteur éveillé de la ville de demain. Nous irons vers un 100% Éducation Artistique et Culturelle pour l'intégralité des écoles élémentaires d'ici la fin du mandat. Nous renforcerons les moyens humains par la présence de plus d'ATSEM, d'animateurs et d'intervenants sportifs et artistiques. Il faudra augmenter l'offre sportive sur le temps scolaire par une convention entre la ville et les associations pour la mise à disposition d'éducateurs de clubs. Pour les plus jeunes, nous augmenterons les places en structures d'accueils collectifs.



Faire d'Orléans un territoire exemplaire en matière d'innovation

Innover de manière durable c'est faire d'Orléans une ville en avance, une ville de référence, une ville qui œuvre pour de nouvelles formes de culture, d'économie, de solidarité et d'écologie. **Innover**, c'est aussi savoir s'appuyer sur ce qui existe déjà dans notre ville, la tradition horticole et maraichère, le savoir-faire culturel et architectural, la notoriété de nos pôles de recherche et de compétitivité. **Innover**, enfin, c'est vous impliquer et vous intéresser aux projets structurants dans votre quartier tout au long du mandat que vous nous confierez.

Un labo de la création et de l'innovation



- La réalisation d'un labo de la création et de l'innovation rassemblant le FRAC, le LAB'O et le futur campus Madeleine.
- en un évènement phare reconnu à l'international, de réflexion et de construction de la ville de demain, en y associant les décideurs politiques, les entrepreneurs, les universitaires, les milieux artistiques et culturels, et l'ensemble des citoyens. Ainsi, nous innoverons pour de nouvelles formes urbaines telles que les habitats participatifs. Cette transformation sera la première étape de notre dynamique pour faire d'Orléans une ville attractive et rayonnante.
- Orléans a les capacités pour devenir une ville européenne de la culture. Nous ferons acte de candidature dès le début du mandat.
- Cette attractivité et ce rayonnement nous les renforcerons également par notre investissement en faveur des start-ups et des entreprises de l'économie sociale et solidaire.
- Nous développerons les projets collaboratifs de fabrique culturelle favorisant l'Économie Sociale et Solidaire dans le domaine artistique et culturel. Nous accompagnerons l'autonomie des compagnies et associations productrices de spectacles et favoriserons leur articulation avec les scènes labellisées. Nous créerons un parcours

- artistique dans la ville en reliant patrimoine, espaces naturels et création. Nous ouvrirons le Conservatoire et les écoles de musiques aux nouvelles expressions de cultures urbaines. Et pour faciliter l'accès, nous proposerons de mieux adapter l'amplitude d'ouverture des équipements culturels aux temps de vie des Orléanais.
- Cet investissement sera aussi humain en travaillant au **renouveau de notre campus universitaire** et en permettant l'installation d'écoles de l'enseignement supérieur dont les formations seront en adéquation avec les besoins des entreprises et des pôles de compétitivité existants.
- Étudier à Orléans pour ensuite y vivre bien, seul.e, en couple ou en famille. Nous œuvrerons pour une urbanisation raisonnée permettant d'accueillir de nouveaux habitants tout en donnant de la place à l'agriculture urbaine et périurbaine, maillon premier pour une alimentation locale et 100% bio dans les cantines.
- Nous voulons également une ville attractive grâce à des moyens d'accès performants et respectueux de l'environnement. Nous saurons le faire en travaillant efficacement avec les autres communes de la métropole. Ensemble nous aboutirons à la mise en exploitation de la ligne Orléans-Châteauneuf.

LA MÉTROPOLE EFFICACE

Orléans Métropole a aujourd'hui un impact direct sur nos vies. Elle a en responsabilité de nombreux services : transports, réseaux d'eau, d'énergie, de chauffage, soutien à l'économie, etc. Pour assurer à tous et toutes la même qualité de service, la métropole doit être un outil de réelle coopération intercommunale en évitant la concurrence entre les territoires, en ayant l'intérêt général comme objectif de ses politiques.

Orléans Métropole doit agir pour :

- 🕨 Soutenir l'enseignement supérieur, la **recherche et l'innovation**. Il s'agit de développer l'attractivité du campus, en lien avec les laboratoires de recherche et d'innovation, les écoles supérieures et les pôles de compétitivité.
- Obtenir un Centre Hospitalier Universitaire du Centre-Val de Loire en coopération avec Tours.
- Revenir à une **gestion publique de l'eau**.
- Engager une dynamique dans les villes de la métropole vers le zéro déchet.
- Néfléchir à une tarification métropolitaine d'accès aux équipements et aux évènements culturels et sportifs.
- Associer davantage les villes pour **améliorer** l'efficacité du service rendu aux citoyens lors des transferts de compétence.

Et de façon plus générale, faire coopérer l'ensemble des villes de la métropole, dès que cela permet d'assurer plus de qualité de service, plus d'efficacité et plus de justice.

Nous utiliserons des méthodes permettant d'associer les citoyens aux grandes décisions et leur permettant de connaître les enjeux métropolitains.

Nous sommes opposés au cumul des fonctions de maire de la ville centre et de Président.e de la métropole, car chacune de ces fonctions est importante et mérite qu'on s'y consacre à temps plein, mais aussi car nous voulons un développement équilibré de la métropole et non au seul profit de la ville centre.

Enfin, nous espérons que ce mandat assurera la parité dans la répartition des responsabilités exécutives.

L'égalité est un droit fondamental, c'est pourquoi les pouvoirs publics doivent tout faire pour réduire les discriminations, qui constituent une rupture du pacte républicain.

Les causes de discriminations peuvent être multiples : origine, sexe, identité de genre, âge, orientation sexuelle, situation familiale, lieu de résidence, état de santé, handicap...

La ville d'Orléans doit agir contre toutes les formes de discrimination que peuvent rencontrer les Orléanais.e.s.

Orléans doit être une commune inclusive qui assure à chacun·e le même accès aux droits et la même capacité à vivre librement et en sécurité.

- Un.e élu.e sera en charge de l'égalité et de la lutte contre les discriminations.
- 🕨 À chaque décision d'aménagement, de service, d'équipement, la question de l'égalité sera interrogée. La lutte contre les inégalités sera notre boussole. Nous donnerons plus à ceux qui ont le moins.
- Un bilan annuel sur la lutte contre les discriminations sera réalisé et rendu public.



Photographier le logo OSE







